

Viernes 1/10

24 de Febrero de 1837



# GACETA

# OFICIAL

## ARTICULO DE OFICIO.

*S. M. sigue sin novedad en su importante salud.*

De igual beneficio disfruta S. A. R. el Serenísimo Señor Infante DON SEBASTIAN GABRIEL a la cabeza del Ejército.

Las últimas noticias que se han recibido de Salzburgo aseguran, que continuaban en aquella Ciudad sin la menor novedad en su importante salud S. A. R. el Serenísimo Señor PRINCIPE DE ASTURIAS, los Serenísimos Señores Infantes Don JUAN CARLOS y Don FERNANDO MARIA, su Augusta Tia la Serenísima Señora Infanta Doña MARIA TERESA, y la Serenísima Señora Infanta Doña MARIA AMALIA.

## PARTE NO OFICIAL.

### Noticias extranjeras. — AUSTRIA.

VIENA. Los hombres de infantería y de artillería SS. MM. el Rey y la Reina de Grecia han llegado a Trieste, donde han sido recibidos con la mayor pompa por el gobernador de la ciudad. Los comerciantes griegos que residen en ella han ofrecido a SS. MM. un baile brillantísimo, que los Monarcas han honrado con su presencia: un día de estos se embarcarán en el navio *Madagascar*. El Archiduque Carlos está ya de vuelta de su viaje. (*Mercurio de Suecia*)

### CERDEÑA.

El Rey Carlos Alberto, el gran Duque Miguel de Rusia, y los jóvenes duques de Saboya y Génova, han pasado revista a las tropas de esta guarnición: en su presencia se ha echado un puente militar, sobre el cual han desfilado la infantería, caballería y artillería. En seguida como S. A. R. Don SS. MM., y por la noche todos estos augustos personajes fueron al teatro, donde se les recibió con las más vivas aclamaciones.

— Se han recibido cartas de Viena las cuales anuncian, que un correo que acababa de llegar de Constantinopla traia la

noticia de un asesinato intentado contra la persona del Gran Sultan, y que el asesino, antiguo genizaro, no habia conseguido su intento por una casualidad; cuyo acontecimiento, segun la correspondencia de Viena, fue de este modo. Salia S. A. a caballo de su palacio de invierno, cuando un individuo mezclado entre la multitud y provisto de un fusil de viento, se prosternó ante el Sultan y le disparó un tiro; pero habiendo dado el caballo un salto repentino, erró la punteria el agresor, y se libró S. A. El fusil parece de fabrica europea; mas las diligencias que hasta el dia se han hecho para averiguarlo, han sido infructuosas. El asesino y otros nueve individuos que aparecian delincuentes segun la instrucción sumaria, han sufrido inmediatamente la pena de ser metidos en un saco y arrojados al Bosphoro, continuando el proceso por si aparecen nuevos complicés.

### INGLATERRA.

#### LONDRES.

En el *Morning Post* se lee:—El gobierno ha tenido por fin que explicarse sobre la captura del *Kiven*. Parece que el negocio está hoy sometido a los juriconsultos consejeros de la corona: si se demuestra que la Rusia no es dueña de la costa de la Circasia ni de hecho ni de derecho, se pedirán explicaciones; y como la Rusia nunca procede de ligero sino con mucha circunspeccion, es probable que no dé paso atras, y de esto pudiera seguirse una guerra. Nosotros hemos prodigado hace poco tiempo muchos elogios a nuestro diplomático en Rusia, pero el negocio del *Kiven* probará si efectivamente hemos recobrado nuestra influencia en ese país; aunque esto parece una obra superior a las fuerzas del lord Palmerston: y sus colegas, cuya oida será infalible, si no se andan con mucho tiento. Hoy hemos sabido que M. Bell habia sido consultado anticipadamente sobre esto por el lord Palmerston, y que después su señoría se decidió a hacer la experiencia: esta política hubiera podido ser útil a la Inglaterra y a su comercio; pero antes y no después debia Palmerston haber consultado a los juriconsultos consejeros de la corona; y en todo caso no debia haber comprometido a M. Bell, sino después de haberse resuelto a sostener todas las consecuencias de este negocio: ahora es regular que el noble lord nos manifieste toda su debilidad; reconociendo el tratado de Unkiar Skelessi. Mas si por el contrario tenemos que sostener una

guerra con la Rusia, ¿por dónde entrarán nuestros navios en el mar Negro? ¿No están en virtud de este tratado cerrados los Dardanelos para nosotros, y defendidos por setecientos cañones que los ingenieros rusos han colocado al efecto? Toda persona que conoce algo la política del Oriente ¿no previó desde luego que á la cerradura de los Dardanelos debía seguirse necesariamente la suspensión de las comunicaciones con la Circasia? Lo uno era consecuencia precisa de lo otro; y nuestros ministros debieron haberlo previsto, cuando los rusos se retiraron con tanta facilidad de las puertas de Constantinopla. La captura del *Vixen* es respecto á los intereses de la Inglaterra el negocio mas importante que se ha presentado hace muchos años. Creemos que el lord Palmerston debe retirarse del ministerio, ó enviar sus pasaportes al embajador de Rusia; porque el gabinete de San Petersburgo no deshace como quiera lo hecho.

## FRANCIA.

### PARIS.

La *Cotidiana* en artículo de Lisboa dice:—Viniendo el día pasado S. A. R. el Príncipe Fernando del bosque de Ayuda, al tiempo de entrar en la calle del Sacramento que conduce al palacio de las Necesidades, le tiraron una pedrada, pero no le tocó. El agresor es un frances llamado Mercier, que fué alferrez al servicio de S. M., y al momento huyó á todo escape; mas M. Story que acompañaba al Príncipe le siguió, y aunque Mercier quiso ocultarse, rompiendo una puerta vidriera de una tienda é introduciéndose por ella, no lo pudo conseguir; y habiéndose lastimado la mano al practicar esta operacion, le dió alcance M. Story, le hizo preso y entregó á la guardia municipal. Preguntado en presencia del Príncipe, sobre los motivos que habian podido arrastrarle á cometer un delito de esta naturaleza, respondió Mercier: "Lo que siento es no haber tenido un fusil para haberle quitado de en medio."

—Remechido recorre continuamente la provincia de los Algarves. Hace dias que una partida miguelista mandada por Bacon entró en el pueblo de Ameixal, se dirigió á la plaza pública, y en seguida emboscaron un piquete en el camino por donde debía pasar el correo de Almodovar, que sorprendieron á poco rato. Se apoderaron de la correspondencia oficial y particular, y después de abierta y leida tuvieron una grande algazara, porque en algunas cartas se decia que Don Miguel trataba de apoderarse de la isla de Madera. El comandante Bacon dió un certificado concebido en estos términos. "El correo de Alentejo ha sido interceptado y ocupado por las tropas de mi mando, en virtud de órdenes que tengo recibidas del gobernador de los Algarves."

El 5.º regimiento de infantería ha salido para Faro: los movimientos de las guerrillas son tan rápidos, que es imposible darles alcance; y entre tanto cobran á su placer las contribuciones. (Id.)

—En Bilbao, Vitoria y San Sebastián comienza á sentirse la falta de raciones: el soldado murmura, y lo peor es que no hay esperanza de acallar sus justas quejas. La legión argelina se halla en un estado difícil de explicar: los oficiales hace seis meses que no han recibido un maravedí, por lo que se ven precisados á vender hasta las capas, si han de atender á los objetos de primera necesidad; y si se resignan á

todo, no es por adhesión á Cristina, sino por cierto pundonor militar. No sucede así con los soldados, para quienes ninguna influencia ni ascendiente tiene la conducta de los oficiales, y por eso se pasan tantos á las filas de Carlos V. (G. de F.)

—El mismo periódico remitiéndose al *Courier* ingles dice: El discurso de apertura de nuestro parlamento parece que ha excitado la cólera del gabinete de las Tullerías: el haber omitido en él hasta el nombre de la Francia ha sido un golpe que ha herido sensiblemente á los franceses; y esto indica la indiferencia ó poca union que reina entre ambos gobiernos. —Los árabes que han recorrido el campo de Guelma, anuncian que Achmet-Bey hace grandes preparativos para aumentar los medios de defensa de la plaza de Constantina: ha hecho desmantelar una plaza situada en los confines del desierto, en la cual tenia ocho piezas de artillería, que se han trasportado á Constantina: la segunda muralla que se principió con tanta prisa, está concluida y fortificada: en la parte interior de la ciudad y cerca de las puertas se han establecido parapetos cubiertos, desde cada uno de los cuales pueden hacer fuego cien hombres á un mismo tiempo, si los sitiadores tratasen de penetrar en la ciudad: todos los dias van llegando municiones que se almacenan en la Cashbah, y los facultativos europeos trabajan sin cesar organizando y arreglando la artillería.

Para apoderarse de esta ciudad serán necesarios veinte mil hombres y un sitio en regla; y si el gobierno escasea los medios de ataque, ó espera á que apriete el calor para principiar las operaciones, nuestro ejército sufrirá inevitablemente otra derrota.

Las tribus del país no han variado de ideas con respecto á nosotros, sin embargo de cuanto se dijo en el mes de Noviembre. Se someterán gustosas á nuestra dominacion, si nos hacemos dueños del país, y les ofrecemos una proteccion eficaz, que es lo único que desean: de consiguiente nuestra obra hubiera sido completa, si el gobierno hubiese tratado de establecer una dominacion real en la ex-regencia de Argel.

Aun tenemos en Guelma cerca de dos mil y quinientos hombres de infantería y de quinientos á seiscientos caballos, incluso los spahis y los árabes de Ioussouf. Los soldados que se salvaron de la derrota anterior desean con ansia volver al ataque, y piden que se les envíe en la vanguardia; regularmente lo conseguirán, porque pertenecen los unos á la caballería y los otros á la infantería ligera. (Id.)

Bayona. Se lee en el *Memorial de los Pirineos*. "Continúa la desercion de los argelinos: no hay dia que no vengan á Francia una buena porcion de ellos. Esperamos ver otro tanto en los nuevos batallones cristinos, formados de ese levantamiento en masa que acaba de verificarse en toda la Peninsula.

El Rey Carlos Alberto, el gran Duque Miguel de Rusia y las señoras duques de Saboya y Genova, han pasado hoy á las tropas que se hallan en presencia de la legión argelina, sobre el cual han desfilado la infantería, caballería y artillería, y en estos augustos momentos se halla en la noche todos estos augustos personajes.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

El Cuartel Real continúa en Andoain. S. A. R. salió de Zornoza el 24, y pasando á dormir á El-goibar, llegó á las ocho y cuarto de la noche del 22 al Cuartel Real.

Ayerve según los periódicos de Barcelona, ha oficiado á la diputación provincial, manifestando la suma necesidad que tiene de caballería, para cubrir el corregimiento de Mataró; y que si no se le enviaban luego los refuerzos que pedia, era muy de temer que la facción ocupase los llanos de Barcelona.

Los periódicos de aquella ciudad están contestes en que el gefe realista Mallorca y otros de quienes no se ha hablado há mucho tiempo, han vuelto á aparecer al frente de fuerzas más ó menos numerosas, y añaden que no les es posible publicar puntualmente las noticias y sesiones de cortes, porque los facciosos que ocupan el reino de Aragón interceptan la correspondencia cuando les acomoda.

En los teatros de Barcelona parece que van á representarse comedias de un carácter sacrilego, haciendo irrisión de los ministros del santuario y de los sagrados dogmas del cristianismo. La *pasión y muerte del Salvador*, se representará por los cómicos de Barcelona; desde luego puede presagiarse una escena de abominación, un objeto de escándalo, un nuevo rasgo de la mas horrible y espantosa inmoralidad.

De Perpiñan escriben con fecha del 10. — "Estos últimos dias han ocurrido diferentes encuentros parciales, en que los carlistas han conseguido las ventajas que esperabamos de su organización, y del sistema de guerra que se emprendió y continúa con tan buenos resultados." — Una persona que viene del interior de Cataluña da por cierta la derrota de Ayerve, cuya pérdida pasa de 100 hombres y toda la brigada.

El 3 se sintió un fuerte tiroteó hacia el valle de Aran.

De las fronteras de Cataluña escriben á la *Gaceta de Langüedoc*. — "La Cerdeña acaba de ser invadida por 3000 carlistas á las órdenes del comandante general D. Blas María Royo. Dos compañías pertenecientes á esta columna, se han apoderado de Livía, y hecho prisioneros á los revolucionarios mas exaltados:..."

El mismo periódico añade: "ya tenemos dicho el estado de miseria, de hambre y de desnudez á que se halla reducido el batallón extranjero titulado, los *granaderos de Oporto*, auxiliares de la revolucion española; pero según una carta de Tortosa publicada por el *Guardia Nacional* de Barcelona, el batallón de cazadores se encuentra en una posición mas lastimosa todavía. Han estado cuatro dias completos sin pan, llevan mucho tiempo sin calzado, enteramente desnudos en medio del rigor de la estación, y en la cumbre de las montañas. No pudiendo sufrir ya por mas tiempo una miseria tan horrible, se han refugiado á la plaza de Tortosa."

Tenemos á la vista la proclama que la junta de Cataluña dirige á los habitantes del Principado en el momento mismo de su instalación. Dice entre otras cosas: "La junta de gobierno nombrada por el SEÑOR DON CARLOS V. (Q. D. G.), faltaria á su deber, si no os anunciara que el dia de hoy ha sido instalada, y está pronta á obrar con arreglo á las disposiciones de S. M. Desde 1834 no ha dejado el REY N. S. de atender la urgente necesidad de dar al heroico pronunciamiento de Cataluña en favor de la sagrada causa del Altar y del Trono, la unidad de dirección, y el sistema de operaciones capaces de desarrollar los vastos elementos que encierran en sí, tanto vuestra lealtad y valor, como la industria y riqueza de vuestro dilatado país; y siendo el establecimiento

de una junta superior gubernativa, otro de los principales medios de lograr tan importante objeto, ha tenido á bien crearla el REY, y conferirla, como dice el Real Decreto, de erección, *todas las facultades, y autoridad necesaria para sostener y generalizar el denodado alzamiento de los leales catalanes; y libertar cuanto antes el Principado del ominoso yugo de la revolucion usurpadora que lo esclaviza.*

El anhelo del REY es ciertamente aliviarlo lo mas pronto posible la carga de males tan espantosos, haciendo que triunfe la legitimidad y el orden contra la usurpacion y la anarquía."

Luego habla de la ley fundamental que llama á la sucesion de la corona al SEÑOR DON CARLOS V; y prosigue diciendo:

"Catalanes, vuestro bien-estar exige que reine CARLOS V, Príncipe bondadoso, afable; verdaderamente ilustrado, y el mas solícito de la prosperidad de sus vasallos. Díganlo Navarra, las Provincias Vascongadas, y cuantos pueblos tienen ya la dicha de estar bajo la dominacion del REY. Allí se disfrutaban las dulzuras del reposo y seguridad, entregándose sus habitantes, aunque poco lejos del enemigo, á sus trabajos y viviendo como en medio de una paz inalterable. Allí no se cometén crímenes, ni los delitos mas comunes y frecuentes en todo país; allí despues de tres años de una guerra de exterminio no se oye un exceso producido por la violencia de las pasiones, ni se dá lugar á sangrientas represalias, por mas que el furor de un enemigo implacable las provoqué. Os lo ha dicho el REY en uno de sus sabios manifestos, y somos testigos de ello los que tenemos el honor de hablaros. ¡ Ah cuán diferentes son los frutos de la revolucion! ¿ Qué veis

en los pueblos sometidos á su fiero despotismo, en las mismas Capitales, Madrid, Barcelona, Zaragoza y tantas otras ciudades? Aquí se multiplican sin número las violencias de todo género; los escándalos del libertinaje mas desenfrenado, los robos mas descarados, incendios de fábricas riquísimas, de casas suntuosas y templos magníficos; allí son asesinados impunemente los ciudadanos pacíficos, los militares amantes del orden, los sacerdotes en sus moradas; y en todas partes se presenta la revolucion cubierta de crímenes, devorando hasta sus propios hijos con la atrocidad mas inaudita, y haciendo correr la sangre de millares de inocentes dentro las cárceles, sobre los cadalsos, en las calles, y aun en medio del santuario, profanando impiamente las cosas sagradas, é insultando al mismo DIOS con horrendas blasfemias y nefandos sacrilegios, hasta disparar contra el augustó Sacramento en su santo tabernáculo. ¿ Y podréis aun, los que conservais algun resto de honor y probidad, apoyar la usurpacion que empujada por la anarquía, amenaza trastornarlo todo y disolver la sociedad entera? ¿ Podréis dar la mano á unos revolucionarios, que se esfuerzan á echar por tierra los principios de orden, á extinguir toda idea de moral y religion, y á borrar de entre los hombres, si posible les fuera, el nombre de DIOS?"

De Toledo escriben al *Eco del Comercio*, que el pueblo de Villaminaya habia sido atacado por los facciosos de aquella provincia, y que el gefe carlista Jara habia situado su cuartel general en Guadalupe.

El correo general para Andalucía, que salió de Madrid el

29 por la tarde fue atacado, según dice el *Eco del Comercio*, por una fuerza de 150 facciosos de caballería.

Segun una carta de Burgos, que se refiere á otra de Astorga, parece haberse aproximado á Santiago de Galicia una faccion, compuesta de 500 hombres de infantería y algunos caballos.

De Orense remiten al *Español* una orden de la plaza, de donde resulta, que el bravo comandante de nacionales D. Jacinto Asenjo, y el oficial del 15 de línea D. Francisco Vigil, salieron de aquella ciudad en persecucion de una turba de facciosos gallegos de la provincia de Lugo, que penetraron en la de Orense en número de 150.

D. Miguel Tacon, titulado capitán general de la isla de Cuba, se puso en marcha á últimos de Diciembre para someter á D. Manuel Lorenzo, ex-comandante general de la misma isla, que se había declarado por la independencia de aquella colonia. Los papeles revolucionarios publican ahora la proclama de Tacon.

"Soldados, dice, vuestros compañeros de armas, que han tenido la desgracia de hallarse en el departamento oriental el 29 de Setiembre último, sufren la mas dura opresion por la temeraria conducta de su ex-comandante general D. Manuel Lorenzo, que faltando á las leyes de estos dominios, y sustrayéndose de la dependencia de la capitania general, se ha negado criminal y escandalosamente á cumplir las terminantes órdenes de S. M. la Reina.... El general Lorenzo, asociado á los enemigos de España, parece que se ha propuesto privarla de esta rica parte de sus dominios.... No puedo marchar á vuestra cabeza; pero he elegido gefes que os manden y dirijan."

Segun una carta de Madrid, aunque por ahora se goza de una tranquilidad aparente, se notan no obstante algunos sintomas que hacen presentir un estallido. El partido exaltado se prepara, y el gobierno ha manifestado la desconfianza que le inspira la guardia nacional, y aun la pequeña fuerza de la guarnicion. — Tambien acaba de undirse la reputacion que el israelita conservaba entre sus apasionados, y la Bolsa se mantiene en un estado completo de paralización, sin que haya quien se atreva á ejecutar operaciones de algun interés.

El sargento García tan célebre por la rebelion de la Granja, ha sido arrestado por disposicion de Mendizabal, á quien insultó en audiencia pública.

Segun carta de Estella, Iribarren se ha situado en Larraga, y el brigadier Zaratiegui en Artazcoz.

Las cortes revolucionarias continúan sus sesiones; pero no hay en ellas cosa que llaman atencion.

Parece que van á establecerse las tertulias patrióticas de pacífica memoria. Nuevo género de iglesias tambien con púlpito, donde el humo del tabaco sirve de incienso á ciertas estampas de santos apollados, espectros ambulantes, caras estenuadas, y no ciertamente por la mortificacion y la penitencia. En ellas habrá, como hubo en otro tiempo, mucha *circunspeccion*, mucho *debro*, y la *erudicion* se derramará á torrentes. Ya los patriotas gritan como enérgimenos para que vuelvan aquellos tiempos felices y tribunicios, en que los ciu-

dadanos aprendian una doctrina purísima, exenta de falacias, y para que se vuelvan á proclamar aquellos principios luminosos, de que la guerra civil es un don del cielo. Lastima era que no estuviesen ya planteados estos talleres de la enseñanza pública.

— Parece que Mendizabal lleva entre manos una nueva especulacion, cuya conveniencia demostrará á las cortes con argumentos irresistibles. Puede ser que nada prueben en favor de la patria; pero basta que Mendizabal saque para sí de esta negociacion honra y provecho, *ad utilitatem quoque nostram, totiusque*, etc.

— El nuevo gefe político de Palma en la proclama que ha dirigido á los mallorquines, les dice que ya está cansado de proclamas. ¡ Gracias á Dios! Tambien nosotros lo estamos; porque no hay paciencia para leer las que se están publicando en el dia, y el número inmenso de las que se han publicado en los tres últimos años. No hay cabo de escuadra que no haya pronunciado una alocucion *elocuente y enérgica* á los bizarros de su inmediato mando. Cualquier oficialillo liberal, á quien se le haya confiado un destacamento de 20 urbanos, 5 carabineros, 7 portugueses y 4 belgas, ha dirigido á la heterogénea columna su arenga almibarada y enfática, publicada despues en los periódicos, y elogiada por todos los voces del partido: los ayuntamientos sobresalen tambien en este género de alocuciones. El ayuntamiento de Ochagavia acaba de hablar á los pastores y arrieros del vecindario, de un modo muy patético é interesante. Nada decimos de los señores gefes políticos, pues para serlo han de proclamar á lo menos una vez cada semana, ó antes si espera haber peligro soñado. Han de repetir en todas ellas lo pronto que están al derramamiento de la última gota de su preciosa sangre. Han de decir, que arden sus corazones en llamaradas de un puro patriotismo. Han de quemar los *cepos* y los *potros*. Han de viajar por su distrito á expensas de los pueblos, quitando todas las insignias del *servilismo*, *despotismo*, *terrorismo* y todo lo acabado en *ismo*; pero dejando los puentes rotos como se estaban, los caminos intransitables, los valdios sin repartir, los abusos sin corregir, las cárceles tan hediondas como lo eran antes de su visita, los pantanos tan pestilentes, y las escuelas á cargo de los alguaciles.

— Se van á publicar 173 volúmenes de decretos de cortes, y esto no es mas que principiar. Si durase la farsa parlamentaria se publicarían anualmente cien tomos de á folio mayor. Puede decirse, que no hay en toda la redondéz, elipticidad ó esferoididad de la tierra una nacion mas rica y abundante en leyes, órdenes y decretos, que la española, bajo la dominacion y gobierno de las cortes de Madrid.

Quedan vigentes casi todos los decretos de la época constitucional, relativos al fomento de la industria fabril: ellos produjeron en su tiempo milagrosos resultados. Las fabricas de fideos quedaron en un pié brillante. Sobre este artículo nada habrá que envidiar á los extranjeros.

— Tenemos noticia de que se han dirigido multiplicadas representaciones al gobierno revolucionario, manifestando la próxima é inevitable ruina del comercio y de la industria española, por un efecto del escandaloso contrabando que se tolera en favor de los ingleses; pero el gobierno no contesta ni contestará á tales reclamaciones, porque dice que no le llegan. Siempre son cartas perdidas las que no quieren contestarse. Está malo esto de los correos!

— Las fuerzas revolucionarias que se reunieron en San Sebastian, y amenazaban al cielo y á la tierra, han adoptado el prudente partido de no moverse.